
Vorwort 
 

Der Begriff Toccata leitet sich ab vom italienischen toccare, zu Deutsch schlagen, auch spielen (von Tas-
teninstrumenten). Werden im 16. Jahrhundert auch Werke der höfisch-zeremoniellen Bläsermusiken als 
Toccaten bezeichnet, so entwickeln sich im Laufe der Jahrhunderte immer mehr die Tasteninstrumente zu 
Hauptträgern dieser Gattung. 
Die Toccata gilt neben der Fantasie als eine der formal freiesten Gattungen: Sie folgt weder dem strengen 
Stil noch ist sie strikt an einen Cantus Firmus o. ä. gebunden. Plötzliche Kontraste, Wechsel der Stimmen-
zahl, freie Rhythmik und spannungsreiche Harmonik zählen zu ihren weiteren häufig anzutreffenden 
Merkmalen. Kennzeichnend für den Stilus fantasticus, welcher der Toccata zumeist zu Grunde liegt, ist ein 
spielerisch-improvisatorischer, rhapsodischer Charakter, der häufig mit einem hohen Grad an Expressivität 
und Virtuosität einhergeht. 
Nachdem die Toccata in der zweiten Hälfte des 18. Jahrhunderts beinahe vollkommen in Vergessenheit 
geraten war, kam im 19. Jahrhundert der Typus der Etüden-Toccata (Clementi, Czerny, u. a.) auf, dessen 
Kennzeichen ein gleich bleibender Bewegungsablauf ist. Vorbildlich für die nachfolgenden Generationen – 
auch für die Orgelkomponisten – wirkte in dieser Hinsicht insbesondere Robert Schumanns Klaviertocca-
ta op. 7. Von dieser Zeit an entwickelte sich gerade in der Orgelmusik die Toccata zu einer der beliebtesten 
Gattungen, die zahlreiche Komponisten mit überzeugenden Werken bedachten. 
Auf diese Zeit der Toccaten-Renaissance konzentriert sich die Auswahl der im vorliegenden Band vertrete-
nen Werke, wobei ein besonderes Augenmerk auf solche Beiträge gelegt wurde, die seit vielen Jahren oder 
gar Jahrzehnten vergriffen bzw. heute nahezu unbekannt sind. Die Toccaten von Robert Jones und Andreas 
Willscher stellen Exklusivbeiträge aus der tonalen Gegenwart dar. Ferner wurde bei der Auswahl für diesen 
Band auf einen das C-Niveau nicht übersteigenden Schwierigkeitsgrad Wert gelegt. Alle Werke sind grund-
sätzlich auch auf zweimanualigen Orgeln adäquat darstellbar. 
Besonderer Dank gebührt Herrn Jens-Michael Thies für wertvolle Hinweise und die Überlassung einiger 
Kompositionen, auch für diesen Band unserer neuen Reihe!  
Mögen die spielfreudigen Toccaten dieser Edition Ausführenden und Hörern gleichermaßen Freude und 
Hörgenuss bereiten! 
 
Hamburg und Troisdorf, im Juli 2007 Andreas Willscher, Hans-Peter Bähr 
 
 

Foreword 
 

The term toccata comes from the Italian toccare, meaning to touch, and thus to play a keyboard instrument. 
Whilst in the 16th Century compositions of ceremonial court wind music are also termed toccatas, during 
the course of the following centuries keyboard instruments come more and more to dominate this genre. 
The toccata, together with the fantasia, is considered stylistically as one of the most free forms; it neither 
conforms to a strict style, nor is it based on a cantus firmus or anything similar. Sudden contrasts, change in 
the number of voices, unsteady rhythms and lively harmony are among their frequent characteristics. Typi-
cal for the stilus fantasticus, which is usually the basis for the toccata, is a playful improvisatory, rhapsodic 
character, that frequently is coupled with a high degree of expressive quality and virtuosity. 
After the toccata had nearly fallen into neglect in the second half of the 18th Century, the 19th Century saw 
the birth of the études-toccata (Clementi, Czerny, etc.) with the characteristic of a continuous flow of mo-
tion. An excellent example for all subsequent generations – indeed also for organ composers – was Robert 
Schumann’s Piano Toccata, Op. 7. From this time on the toccata became particularly for organ music one 
of the most favoured styles and numerous composers contributed satisfying pieces. 
The works in this volume concentrate on this period of the renaissance of the toccata and particular atten-
tion was paid to those works which have been out of print for many years, even for decades, or which are 
largely unknown today. The toccatas by Robert Jones and Andreas Willscher are exclusive contributions 
from the tonality of the present day. Furthermore the pieces in this volume were chosen not to exceed level 
C in difficulty. All the works can be adequately presented on a 2-manual organ. 
Special thanks are due to Mr. Jens-Michael Thies for valuable advice and for relinquishing several compo-
sitions for this volume of our new series. 
May the toccatas of this edition, so pleasurable to play, provide both the musicians and the listeners’ pleas-
ure and audio-enjoyment! 
 
Hamburg and Troisdorf, July 2007 Andreas Willscher, Hans-Peter Bähr 

Translation: Maria Urban 
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für Arie Schüller

Toccata
Andreas Willscher

geb. 1955

Eigentum des Verlegers für alle Länder: Dr. J. Butz, Sankt Augustin, 2007
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Eigentum des Verlegers für alle Länder: Dr. J. Butz, Sankt Augustin, 2007
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Guglielmo Lardelli
um 1850-1908

SW.: 
HW.: 
Ped.: 

Eigentum des Verlegers für alle Länder: Dr. J. Butz, Sankt Augustin, 2007
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Eigentum des Verlegers für alle Länder: Dr. J. Butz, Bonn, 2007
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1840-1915
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